
Hogares del 60% más 
vulnerable aumentan en Biobío

DESDE 2019 SE HAN SUMADO 90 MIL, SEGÚN SEREMI DE DESARROLLO SOCIAL Y FAMILIA

La última Casen (2020), determinó que un 
13,2% de la población regional se encuentra 
bajo la línea de la pobreza. Con respecto al 
Registro Social de Hogares, desde diciembre 

de 2019 a mayo de 2022, se ha registrado un 
aumento de 89.127 hogares que están dentro 
del 60% de mayor vulnerabilidad. Esto no 
quiere decir que la pobreza ha aumentado”, 

afirmó Hedson Díaz, seremi de Desarrollo 
Social y Familia . 
Díaz aclaró que en el mayor número de 
hogares registrados “con los factores ya men-

cionados desde el Registro Social de Hogares 
(RSH) no se puede inferir de un aumento de 
la pobreza, hasta la medición oficial de la 
Casen 2023”. 

Sin embargo, autoridad aseguró que con ello no se puede inferir un crecimiento de la pobreza.
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En el fútbol, 15 de 16 equipos de Primera son aus-
piciados por estas empresas, que aportan cerca 
del 8% de los ingresos totales de los clubes. Sin 
embargo, la mayoría de los tratos se hace vía inter-
mediarios, pues las compañías no tributan en el 
país y no tienen ningún tipo de vínculo formal.  
Por ello, desde el mundo político se 
quiere regular el tema, a través 
de leyes que buscan prohibir 
sus aportes. 
En el básquetbol también se 
han recibido ofertas, las que 
fueron 
recha-
zadas. 
Voces de 
diferentes áreas 
analizaron la 
situación y sus 
proyecciones. 

POLÍTICA PÁG.4

Atletas locales brillaron en Grand 
Prix de Para Atletismo en México
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Plebiscito de salida: ¿se 
deslegitima un triunfo con 
un porcentaje menor al 60%?
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EDITORIAL: TENENCIA RESPONSABLE DE MASCOTAS
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Paso inferior 
Andalién: sólo 
se mantendrán 
labores de 
evacuación 
ante 
inundaciones
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ENFOQUE

XIMENA RUZ ESPEJO  
Directora Ejecutiva de la Agencia de Sustentabilidad 
y Cambio Climático

Nos comprometimos a la car-
bono neutralidad al 2050. Suena 
enorme y por eso parece un desa-
fío destinado a las grandes empre-
sas y el Estado. Sí y no.  

Sabemos que el sector energía es 
el que más contribuye a las emisio-
nes de gases de efecto invernade-
ro (GEI). Hablamos del 77,4% de las 
emisiones de CO2 equivalente tan-
to por la generación de electrici-
dad (basado en carbón, gas natu-

al procesamiento de alimentos, 
gracias a su esfuerzo en el marco de 
un Acuerdo de Producción Lim-
pia, lograron disminuir en un 45% 
el uso de energía, o 26 productores 
de berries de la Provincia del Ran-
co cuentan ya con un proyecto fo-
tovoltaico que inyecta electricidad 
a sus bombas hidráulicas. Duran-
te el año recién pasado, las empre-
sas que participaron en nuestros 
Acuerdos voluntarios lograron 
ahorros por 274.156 UF y una re-
ducción de 106.537 toneladas de 
CO2 equivalente. 

Pensar en la descarbonización 
como una tarea titánica que des-
cansa solo en las autoridades o las 
grandes empresas es un error. Es 
verdad que el Estado tiene un pa-
pel fundamental e ineludible y que 
las grandes empresas son un actor 
clave, pero sin las Pymes y los ciu-
dadanos no alcanzaremos el obje-
tivo. Cada uno de nosotros y noso-
tras debe encontrar cómo hacer 
este aporte. Mi consejo: es bueno 
partir por casa.

cipalmente en lo relacionado con 
la eficiencia energética.  Se trata 
de una de las herramientas más 
eficaces y efectivas para la des-
carbonización, ya que permite los 
mismos niveles de servicio con 
menor consumo. Se estima que 
solo con la aplicación de eficien-
cia energética se puede reducir 
en un 44% las emisiones de GEI al 
2040. A eso podemos sumar los es-
fuerzos por incorporar energías 
limpias que proyectan una reduc-
ción del 36%. 

Desde hace muchos años que 
en la Agencia de Sustentabilidad y 
Cambio Climático hemos venido 
trabajando la Eficiencia Energéti-
ca como un camino, no solo me-
dioambientalmente responsable, 
sino como un buen negocio. Nues-
tro principal instrumento son los 
Acuerdos de Producción Limpia 
(APL) que, en sus 20 años de histo-
ria, han demostrado ser una po-
tente herramienta para hacer de 
Chile un país más sustentable. Por 
ejemplo, 16 empresas dedicadas 

ral o petróleo) como por el uso de 
combustibles para el transporte, 
la industria, el comercio y los hoga-
res. ¿Un país como el nuestro será 
capaz de tremenda transforma-
ción? Sí. ¿Cómo?  

Para avanzar en este desafío gi-
gante hay cosas que podemos ha-
cer desde nuestros distintos ro-
les. Los ciudadanos comunes, las 
pequeñas y medianas empresas, 
tienen mucho para aportar, prin-

La descarbonización 
parte por casa

CLAUDIO GARRIDO ZAMBRANO 
Encargado del Departamento de Medio Ambiente y 
Sustentabilidad de la Municipalidad de Santa Juana 
Ingeniero Comercial  
Diplomado en Desarrollo sostenible  
Diplomado en gestión Ambiental Municipal 

Actualmente a nivel mundial se 
están implementado o creando di-
ferentes formas de mitigar la conta-
minación ambiental, una forma de 
contribuir al cumplimento de este 
objetivo, son las iniciativas que se 
enfocan en la reducción de la can-
tidad de residuos que son dispues-
tos en rellenos sanitarios, enten-
diendo que estos tienen una vida 
útil definida, y que las comunas que 
son capaces de albergar instalacio-
nes como estas, se ven afectadas 
negativamente en torno a la calidad 
de vida de sus habitantes.  

En este sentido, la comuna de 
Santa Juana ha logrado implemen-
tar un sistema de gestión de resi-
duos integral que busca generar 
concientización respecto a la rela-
ción de los seres humanos con el 
medio ambiente. No solo se trata de 
cuidar y proteger nuestros recursos 
naturales, razón más que suficien-
te para apoyar este tipo de iniciati-
vas, se trata además, de generar un 
cambio de hábitos de vida, de ma-
nera de adoptar aquellas acciones 
que generen el menor impacto po-
sible para nuestro planeta Tierra.  

El año 2014 se comenzó a postu-
lar el proyecto, y en 2019 el muni-

presenten un beneficio tanto para el 
planeta, como sus habitantes, son 
dignas y necesarias de replicar en to-
das las comunas de nuestro país, 
siempre considerando aspectos 
como la sostenibilidad de los pro-
yectos, para lo cual el trabajo con la 
comunidad debe ser educativo des-
de temprana edad, inculcado desde 
el hogar, reforzado en los estableci-
mientos educacionales, y potencia-
do por el trabajo de las entidades pu-
blicas y privadas, considerando que 
el único que lugar que tenemos to-
dos en común, sin salvedad alguna 
para poder subsistir como especie, 
es la tierra. 

cipio logró contar con una planta 
de compostaje y un centro de trans-
ferencia de residuos, siendo una de 
las pocas comunas en contar con 
dicha infraestructura, localizada 
en un sitio propiedad de la munici-
palidad utilizada ilegalmente como 
vertedero.  

Las proyecciones son ambicio-
sas, se espera que de la totalidad de 
los desechos diarios que se recolec-
tan, un 60% vaya a la planta de com-
postaje, y un 20% al centro de trans-
ferencia de residuos valorizables, 
mientras que solo el 20% restante se 
disponga en relleno sanitario.  

En cuanto al proceso y funciona-
miento; Los residuos orgánicos se 
retiran los días lunes y jueves, mien-
tras que los días miércoles se hace 
retiro de lo que es reciclable como 
botellas, cartones y papeles, vidrio, 
lastas y hojalatas, los que posterior-
mente se trasladan a la planta don-
de se lleva a cabo el tratamiento de 
los residuos, como enfardar, com-
pactar, pesar y elaborar abono tipo 
compost en base a residuos orgáni-
cos domiciliarios. 

En este proceso es crucial la par-
ticipación de las vecinas y vecinos, 
ya que el programa está diseñado 

para atacar la problemática de la 
contaminación de manera conjun-
to entre la comunidad y las alianzas 
público privadas.  

Esta iniciativa busca cerrar el ciclo 
de economía circular, entregando 
abono tipo compost a la pequeña 
agricultura familiar campesina, la 
cual se ve representada por mas de 
550 usuarios inscritos en diversos 
programas como Prodesal, Prode-
mu, Autoconsumo Fosis, Desarrollo 
rural Municipal, entre otros, benefi-
ciando con más de 80 toneladas de 
abono para el sector rural de nues-
tra comuna.  

Sin duda que las acciones que re-

Gestión de residuos 
domiciliarios 

La iniciativa de venta y distri-
bución minorista de gas licuado 
por parte de la Empresa Nacional 
del Petróleo, Enap, ha concitado 
la atención de las críticas en las re-
des sociales. Mientras unos ala-
ban este plan piloto que se lleva a 
cabo en Chiguayante, otros per-
sisten en poner en relevancia que 
esto sería una acción interesada 
para sumar votos para el apruebo, 
por parte del Gobierno. 

 
Mario Waissbluth 
@PensarPublico 
“Una filial de Enap, empresa pú-
blica, comienza a vender gas 40% 
más barato y lo llama “gas a pre-
cio justo” a 5 semanas del plebis-
cito. Ufff, Antes se hacía con em-
panadas y vino tinto el día de la 
votación”. 
 
Héctor Testa 
@testaferreira 
“Lo que está comenzando a hacer 
Enap y el gobierno con el “Gas de 
Chile” a mitad de precio de em-
presas oligopólicas privadas es 
un botón de muestra de als peur-
tas que pueden abrirse con mu-
cha más fuerza con el #apruebo” 
 
Cristián Palacios 
@cpalaciosy 
“Escuchando a Giogio Jackson lo 
del gas de Enap es un ‘bluf ’. No es 
política pública es plan piloto. El 
precio debe trasparentarse, no 
está incorporando los costos lo-
gísticos. Esto está dirigido por el 
Gobierno”. 
 
Víctor Arancibia 
@varancib 
“La diferencia con precio de 
mercado la pagará Enap. ¿Se 
acabó la competencia en el mer-
cado del gas?”. 
 
Pedro Orthusteguy 
@porthusteguy 
“Ustedes saben que no existe el 
‘gratis’ en economía, alguien debe 
pagar. ¿Saben quién paga el 40% 
del ‘precio justo’ que no se cobra? 
Hoy es un plan piloto muy chico 
en tres comunas, pero por no ha-
cer preguntas quebraron la far-
macias populares con remedios a 
‘precio justo’, ojo”.
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EDITORIAL

El pasado jueves se conmemoró el Día Mundial 
del Perro,  efeméride creada en 2004 con la fi-
nalidad de destacar importancia de estos ani-
males en el diario vivir de los seres humanos. 

De acuerdo a cifras de la Organización Mundial de la 
Salud (OMS), cerca del 70% de los perros en el mundo 
no tienen un hogar. Ello pone de manifiesto un tema no 
menor en la actualidad: la tenencia responsable de 
mascotas.  

En marzo pasado, se dieron a conocer los resultados 
del primer estudio de población animal en Chile, traba-
jo que fue licitado y adjudicado a la Facultad de Medi-
cina Veterinaria de la Universidad Católica de Chile. Se 
aplicó en diciembre de 2021 a 17.458 hogares de 35 co-
munas, con el apoyo de funcionarios municipales y de 
delegaciones presidenciales. 

La investigación reveló que en Chile existen 12.482.679 
perros y gatos con dueños y que otros 4.049.277 no tie-
nen ninguna supervisión (es decir, sin dueño visible co-
nocido). De los animales que tienen tutores, 8.306.650 son 
perros y 4.176.029 son gatos. De los perros, 84% vive en 
zonas urbanas y 16% en rurales, mientras que el 86% de 
los gatos lo hace en ciudades. 

Además, el estudio detalló que que por cada 2,4 perros 
con dueño hay uno que no tiene ninguna supervisión al 
deambular en la calle, mientras que por cada 7,1 gatos 

Tenencia responsable de mascotas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Aguas lluvias 
  
Señora Directora: 

Seguimos viendo cámaras de 
drenaje de aguas lluvias llenas de 
basura. Este invierno ha recibido 
más precipitaciones en compara-
ción a años anteriores, una muy 
buena noticia considerando el dé-
ficit hídrico que vive el país. Sin 
embargo, considero que todas las 
entidades deberían prestar más 
atención a las cámaras de drenaje 
para evitar inundaciones. Tiempo 
hubo para ello. Se advirtió. Aún po-
demos actuar y evitar futuros ane-
gamientos.  

 
Jaime Monjes Farías 
 
Receptadores 
  
Señora Directora: 

“El delito de receptación sancio-
na a quien conociendo su origen o 
no pudiendo menos que conocer-
lo, tenga en su poder, transporte, 
compre, venda, transforme o co-
mercialice especies que proven-
gan de hurto, robo, receptación, 
apropiación indebida y/o hurto de 
animales”. 

Si analizamos profundamente la 
anterior descripción, claramente 

entramos a una cruda y dura reali-
dad, los delitos de robo , sea de 
vehículos, madera, bienes, joyas , 
aparatos electrónicos u otros, son 
cosa de todos los días, y si nos pre-
guntamos ¿ Porqué se roba ? , la 
respuesta pareciera ser bien evi-
dente, y no es otra que la existencia 
de sujetos que se dedican a com-
prar productos robados, es decir, 
quien roba tiene un rápido y segu-
ro comprador. 

La pena para los receptadores, 
cuando ello ocurre, lo que es muy 
raro, es entre 6 meses y dos años, 
es decir, no creo pase un día en la 
cárcel, y al final de todo para quien 
compra se transforma en un gran 
negocio, compra y vende rápido, y 
con enormes ganancias. 

Los detectives, muchas veces y 
con excelentes resultados, prime-
ro identifican el mercado de espe-
cies robadas, y luego con inteligen-
cia policial, y medios técnicos y 
científicos,  logran identificar a 
quienes roban, es decir. la estrate-
gia es sacar del mercado a recepta-
dores (compradores) de bienes 
mal habidos, para así de un modo 
u otro desincentivar el o los robos, 
es una tarea difícil , ya que general-
mente el receptador no queda en 
prisión preventiva, y claramente 

otras medidas cautelares no le im-
piden seguir con su delito. 

Cortar la cadena delictual, es de-
cir identificar y detener a ladrones 
y compradores, es una tarea alta-
mente compleja, el sistema penal 
vigente lo hace difícil, pero la ciu-
dadanía buena, es decir la más 
afectada puede colaborar activa-
mente con los detectives, y ello 
puede ser anónima o directamen-
te con información, claro ésta lue-
go es trabajada, valorizada y una 
vez confirmada puede romper aún 
cuando sea de forma parcial esta 
cadena delictiva, y que día a día 
nos causa un daño profundo, sea 
físico, material y emocional.  

 
Alberto Contreras Silva 
 
Arreglos en Paicaví  
  
Señora Directora: 

Transito casi a diario por la in-
tersección de Paicaví con Los Ca-
rrera, y la verdad no entiendo por 
qué se han hecho tantas obras en 
invierno, la peor estación posible, y 
considerando el alto tráfico de esas 
calles. ¿Quién será el responsable 
de esa planificación? 

 
Camilo Quiroz Sanhueza

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

hay uno en esa condición. Es decir, existen 3.461.104 pe-
rros y 588.173 gatos sin tutor conocido. 

Además de la estimación demográfica, los investiga-
dores detectaron otras características importantes en 
la tenencia de mascotas. Por ejemplo, la principal razón 
para tener una es la compañía (89,1%) y 92,1% fue con-
siderada como miembro de la familia y motivo de felici-
dad para ella.Sin embargo, a la hora de hablar de cuida-
dos, solamente un 27,4% de las mascotas tiene micro-
chip y está inscrita en el Registro Nacional de Mascotas. 

Este último dato sin dudas es preocupante. En ese sen-
tido, La Ley de Tenencia Responsable de Mascotas y Ani-
males de Compañía, conocida también como “Ley Cho-
lito”, establece una serie de obligaciones que una perso-
na contrae cuando decide aceptar y mantener una 
mascota o animal de compañía: registrarla e implantar-
le un dispositivo electrónico (microchip), responsabili-
zarse de su alimentación y manejo sanitario y respon-
der civilmente de los daños que causen.

Según el primer estudio de 

población animal en Chile, cuyos 

resultados se dieron a conocer en 

marzo pasado, hay 12 millones de 

perros y gatos con dueños y 4 

millones sin supervisión en el país.

¡
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Durante esta jornada los 
seremis de Gobierno y 
Desarrollo Social 
continuarán con el proceso 
de información cívica.

Chile Vota 
Informado

Plebiscito de Salida: ¿Se deslegitima 
un triunfo inferior al 60 por ciento?

PADRÓN ELECTORAL ALCANZA LOS 15 MILLONES 173 MIL 929 PERSONAS

La campaña con miras al Plebis-
cito de Salida del 4 de septiembre 
está en pleno desarrollo. Así, en los 
últimos días hemos sido testigos de 
una serie de hechos, como la visita 
de la diputada del Distrito 20, Fran-
cesca Muñoz (RN) a Temuco pro-
moviendo la opción del Rechazo 
(es una de las parlamentarias que ha 
visto más activa) o el inicio de la 
campaña conjunta que un grupo 
de concejales de la provincia de 
Concepción y Arauco lanzó el sába-
do por la opción Apruebo.  

A nivel nacional nadie quedó in-
diferente a la carta de la ex presiden-
ta Michelle Bachelet argumentan-
do porque apoyará la propuesta de 
nueva carta fundamental, mientras 
el ministro Giorgio Jackson ha sido 
el llamado a responder las críticas 
de la oposición por supuesto inter-
vencionismo. 

Todo lo anterior, en medio de en-
cuestas que se dividen entre porcen-
tajes estrechos y algunas que dan el 
triunfo a una de las opciones por so-
bre el 60%. En este punto, hay quie-
nes han manifestado que un triun-
fo estrecho, de cualquiera de las dos 
opciones, no sería bueno pensando 
en la legitimidad del proceso. 

Así, por ejemplo, lo manifestó 
hace unos días el gobernador re-
gional, Rodrigo Díaz.  

Otros como el alcalde de Recole-
ta, Daniel Jadue, en una reciente vi-
sita a Concepción, han manifesta-
do que “se trata de un texto consen-
sual que tiene más del 67% del 

representante de la Frvs, Leonardo 
Gutiérrez. 

En opinión del dirigente, la legiti-
midad de este proceso no puede 
ser puesto en dudas, pues fue la pro-
pia ciudadanía, en el Plebiscito de 
Entrada y con una resultado arrolla-
dor, la decidió que quería una nue-
va carta fundamental. También, se 
inclinó por representantes ajenos al 
Congreso para redactara la pro-
puesta. 

“Nos gustaría que el Apruebo ga-
nara por un amplio margen para te-
ner mayor legitimidad. No obstan-
te, creemos que si ganamos por so-
bre el 53% o 54%, se trata de in texto 
legitimado por la gente y es que el 
debe regir”, sostuvo el dirigente. 

FOTO: RAPHAEL SIERAA P.

Consultados representantes de distintas opciones, coincidieron en que la diferencia será amplia, pero 
también que la legitimidad ya está dada con la votación del plebiscito de octubre de 2020.

constitucional. 
En la otra vereda, Héctor Muñoz, 

vocero del comando “Hagámosla 
en Serio”, ligado a RN, dijo estar de 
acuerdo en que “la legitimidad de 
un triunfo, por sobre el 60%, es mu-
cho mayor”. 

No obstante, también enfocó su 
análisis en el respaldo que podría te-
ner la actual administración, luego 
del 5 de septiembre. Particularmen-
te, dijo Muñoz, por el hecho que el 
gobierno “se ha volcado por la op-
ción del Apruebo” y una derrota de 
esa opción dejaría con muy poco 
piso a la administración del Presi-
dente, Gabriel Boric. 

Desde los partidos políticos, el 
temas no se ha analizado en pro-
fundidad. Sin embargo, hay quie-
nes tiene su propia opinión, como 
el vocero de Apruebo Dignidad y 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

apoyo de los convencionales, por 
lo tanto, después de ese tremendo 
acuerdo que tenemos sobre la mesa, 
lo que queda es que con un voto se 
gana, con 50% más 1, y es absoluta-
mente legítimo”. 

Pero, ¿qué opinan desde los dis-
tintos comandos? 

“Estamos trabajando con fuerza 
para la victoria del Apruebo y para 
que un Chile más justo sea posible. 
Me parece que la legitimidad está 
dada por el proceso completo, ya 
que es el periodo de mayor pro-
fundización de la democracia de 
toda la historia republicana de Chi-
le, es el proceso y no la cifra la que 
amplía la democracia”, comentó 
Fernanda Rubilar, vocera de 
Aprueba Conce y politóloga, quien 
además ha realizado decenas de 
talleres para explicar la propuesta 

LA ELECCIÓN se 
efectuará el domingo 4 
de septiembre próximo.

“Me parece que la 
legitimidad está dada por 
el proceso completo”. 
Fernanda Rubilar, vocera de 
Aprueba Conce.

“La legitimidad de un 
triunfo, por sobre el 60%, 
es mucho mayor”. Héctor 
Muñoz, vocero del comando 
“Hagámosla en Serio”.

“Nos gustaría que el Apruebo 
ganara por un amplio margen 
para tener mayor legitimidad”. 
Leonardo Gutiérrez, dirigente de la 
Frvs.
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Obras que se efectúan en el 
sector ayudarían a prevenir 
las inundaciones que se 
generan con las lluvias.

Mejoras en Río 
Andalién

Paso inferior Andalién: Sólo 
se mantendrán labores de 
evacuación ante inundaciones

A CASI 12 AÑOS DE SU INAUGURACIÓN

En noviembre de 2011 se inauguró 
la avenida y paso inferior Andalién, un 
anhelo para vecinos y dirigentes del 
sector Barrio Norte de Concepción. 

El proyecto consideró la construc-
ción de un paso inferior ferroviario 
que reemplazó una antigua estructu-
ra, la que sólo permitía la circulación 
de un vehículo a la vez, sumando dos 
calzadas de dos pistas cada una, se-
paradas por un bandejón central. 

Sin embargo, con el paso del tiem-
po y los sistemas frontales la gran 
obra vial se ha transformado en un 
dolor de cabeza para los automovilis-
tas, debido a las inundaciones que se 
producen en el lugar. En más de una 
ocasión, además, vehículos han que-
dado atrapados bajo la estructura.  

Si bien, desde la municipalidad de 
Concepción se realizan trabajos de 
despeje junto al Serviu, se abogan so-
luciones definitivas. 

“Es un paso obligado para ir a casa 
de mis papás que viven en el sector y 
con las lluvias que se dan principal-
mente en invierno se hace imposible 
el paso, sobre todo para quienes tene-
mos autos bajos, lo que obliga a dar 
una vuelta larga para llegar a destino. 
Para una que sabe lo que ocurre en el 
paso inferior Andalién, toma alterna-
tivas, pero, quien no sabe, muchas 
veces queda atrapado bajo el agua, es 
bien peligroso”, detalló la ciudadana 
penquista, Valeska San Martín. 
 
Trabajos en el área 

Hace unos días, desde la municipa-
lidad de Concepción, en su calidad de 
alcalde (s), Aldo Mardones explicó 
que “cuando ocurren problemas de 
inundaciones en el paso inferior An-
dalién, es el Serviu junto a equipos de 
seguridad ciudadana, quienes ven en 
qué estado se encuentra el agua en di-
cho sector. Existe un monitoreo per-
manente y diálogo con los servicios 
públicos, para dar tranquilidad a los 
vecinos y vecinas ante las posibles si-
tuaciones de riesgo que se vayan oca-
sionando en el lugar”. 

Labores de mantención que confir-
mó el director regional (s) del Serviu, 
Marcelo López, puesto que existe un 
contrato vigente hasta fines de 2023 
que garantiza la adecuada operación 
del sistema. 

“En Andalién hay una planta eleva-
dora en el paso inferior, donde el ser-
vicio efectúa la mantención y opera-
ción, a través de un contrato vigente 
hasta fines del próximo año. Es un 
punto bajo donde la planta elevado-
ra incluye bombas y equipamiento 
eléctrico necesario para elevarse 
cuando se producen las inundaciones 
y llevar esas aguas a otros lugares más 

có que “desde la cartera de Obras Pú-
blicas, es algo que permanentemen-
te se está monitoreando, al igual que 
todos los sectores que están afectos 
a problemas de inundación, tránsito 
y de conectividad y expuestos a gene-
rarse las ingenierías necesarias para 
posteriormente tener los recursos 
para materializarlos a futuro”. 

Herrera argumentó que “la cons-
trucción que se está desarrollando en 
el río Andalién será beneficioso para 
resolver un problema que tenía Con-
cepción respecto a las inundaciones”.
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Con el paso del tiempo, la gran obra vial se ha transformado en un dolor de cabeza 
para los automovilistas. Autoridades aseguraron que constantemente se realizan 
labores de despeje para evacuar las aguas del sector.

“En ese sentido, el Ministerio de 
Vivienda y Urbanismo, a través del 
Serviu y desde Obras Públicas con la 
DOH son complementarias en la bús-
queda de soluciones para el sector”, 
sostuvo López. 

Consultado al respecto, el seremi 
del MOP, Hugo Cautivo, comentó que 
“la imagen de la ciudad o los centros 
importantes de viviendas inundados 
en cada invierno, no es lo que quere-
mos para la Región, queremos que la 
gente se sienta segura cada vez que 
comienza la temporada de lluvias y 
no que se sienta amenazada en el de-
sarrollo normal de su vida”. 

Agregó que “en el caso del paso in-

ferior Andalién, hay que darle una 
vuelta mayor. Estamos realizando 
grandes intervenciones en el río que 
van a tener un impacto en las zonas 
aledañas”, en referencia a la cons-
trucción de defensas fluviales del río 
Andalién, Etapa 3-B. 

El proyecto tiene un 20% de avan-
ce y es parte del “Diseño de Obras Flu-
viales, Río Andalién, esteros Nonguén 
y el Palomares”. Durante los últimos 
años se han construido diversas eta-
pas y la semana pasada fue visitado 
por el subsecretario del MOP, José 
Herrera. 

En el caso del paso inferior Anda-
lién, la autoridad de gobierno expli-
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POR EL SECTOR 
concurre una gran 

cantidad de vehículos de 
forma diaria.

altos, donde puedan ser evacuados”, 
detalló. 

Sin embargó, contó que debido a 
las lluvias, hay necesidad que las 
áreas aportantes entreguen mayor 
capacidad de evacuar adecuada-
mente esas aguas. 

“Existe un monitoreo 
permanente (...), para dar 
tranquilidad a los vecinos y 
vecinas”.  
Aldo Mardones, alcalde (s) de 
Concepción.

“En Andalién hay una 
planta elevadora en el paso 
inferior, donde el servicio 
efectúa la mantención y 
operación”. Marcelo López 
director regional (s) del Serviu. 

“Queremos que la gente se 
sienta segura cada vez que 
comienza la temporada de 
lluvias”.  
Hugo Cautivo, seremi de Obras 
Públicas. 
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Se calcula que el 
congelamiento de las tarifas 
a impedido alzas entre los 
$80 y $250 en regiones.

Entre 80  
y 250 pesos

ción del programa, beneficiando a 
cerca de 400 familias, “vale decir 
que el dinero no alcanzará para 
ayudar a encontrar una vivienda a 
las familias que viven en los 167 
campamentos de la región del Bio-
bío”, aseguró la representante del 
Distrito 20.

Tarifas del transporte público 
se mantendrán este año

SECRETARIO DE ESTADO A COMISIÓN DE LA CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS

El ministro de Transporte dijo que “luego de tres años de congelamiento de las 
tarifas”, pronto se podría iniciar “un proceso de normalización”. 

“Para el presente año, esta admi-
nistración tomó la decisión de man-
tener el congelamiento”. 

La frase es del ministro de Trans-
portes y Telecomunicaciones, Juan 
Carlos Muñoz, y la pronunció ante 
la comisión de Transportes y Tele-
comunicaciones de la Cámara de 
Diputadas y Diputados, instancia 
que se abocó a conocer los detalles 
sobre el precio de los pasajes del 
transporte público de pasajeros. 

Sin embargo, el secretario de Es-
tado adelantó que luego de tres 
años de congeladas las tarifas, se po-
dría iniciar en el futuro un “proce-
so de normalización gradual de las 
tarifas de los sistemas regulados”. 
Aunque no especificó fechas. 

Mantener los valores, explicó 
Muñoz, se enmarca en el programa 
Chile Apoya, que busca ayudar a las 
familias de menores ingresos a en-
frentar el aumento del costo de la 
vida.  

“Con lo anterior, se logró no tras-
pasar el alza ocasionada por los au-
mentos de los precios internaciona-
les del petróleo y el dólar, ni la infla-
ción a la tarifa”, comentó el ministro 
de Transporte. 

Producto de los sucesivos con-
gelamientos tarifarios ocurridos en-
tre octubre del 2019 y julio del 2022, 
ha crecido la diferencia entre la ta-
rifa de equilibrio financiera de los 
sistemas y la tarifa pagada por los 
usuarios, lo que se traduce en que, 
para Santiago, la diferencia alcanza 
los $140 y para regiones, las diferen-
cias acumuladas varían entre los 
$80 y los $250. En el Gran Concep-

ra (Boletín N° 15140-15) y para fines 
de año se propondrá una segunda 
ley que permita discutir aspectos es-
tructurales sobre la asignación de 
subsidios para el transporte públi-
co en el país. 

Los integrantes de la comisión 
manifestaron que, independiente 
de la tramitación en la Cámara de la 
ley corta y una próxima la ley larga, 
se debe comenzar con el trabajo 
prelegislativo en el Senado y se pi-
dió la información del Fondo de 
Apoyo Regional (FAR) por región.

DESDE OCTUBRE de 2019, 
las tarifas del transporte 
público no ha variado.
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La diputada del Distrito 20, Ma-
ría Candelaria Acevedo (PC), soli-
citó ampliar los recursos que el go-
bierno ha destinado para el pro-
grama de arriendo justo. 

Como se recordará, el Ejecutivo 
dispuso de $61 mil 632 millones 
(1.854.000 UF) para la primera eta-
pa del programa, con la cual se bus-
ca beneficiar a 1.800 familias duran-
te el presente año y llegar a las 20 
mil al término de la gestión presi-
dencial. 

“El presupuesto para la ejecución 
del programa es insuficiente y por 
lo mismo ingresé un proyecto de re-
solución que pide aumentar la glo-
sa presupuestaria para el año 2023 
para el programa de arriendo justo”, 
comentó la diputada comunista. 

Acevedo justificó esta solicitud, 
pues la Región del Biobío se desti-
naron 309.000 UF para la ejecu-

Piden duplicar recursos para 
programa de arriendo justo 

LA DIPUTADA basa su visión, 
tras reunirse con una veintena 
de comités de vivienda.

ción, de hecho, la tarifa se ha man-
tenido entre $450 y $530. Todo esto, 
aclaró, para el sistema regulado. 

El jefe de la cartera indicó que 
para el proceso de normalización 
gradual y aumento de los subsidios 

se está avanzando en el proyecto de 
ley que establece un nuevo marco 
de financiamiento e introduce me-
joras al transporte público remune-
rado de pasajeros al 2024, actual-
mente en tramitación en la Cáma-
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“El retiro voluntario de 700 ca-
rabineros de la institución, entre 
en  enero y julio de este años, es 
una muy mala noticia para los 
chilenos y una muy buena noticia 
para los delincuentes”, dijo ayer el 
diputado del Distrito 20, Sergio 
Bobadilla (UDI).  

Lo anterior, justamente, por la 
información conocida ayer y que 
apunta a la dimisión de funciona-
rios apuntando, entre otros ar-

gumentos, a las malas remunera-
ciones (y mejores opciones en el 
mundo privado), las extensas jor-
nada de trabajo y la falta de res-
paldo político. 

“Por eso el gobierno tiene y 
debe generar los incentivos para 
que los funcionarios permanez-
can en la institución, como así 
también generar incentivos para 
que más interesados ingresen”, 
dijo el parlamentario gremialista.

Éxodo de carabineros genera 
preocupación en la Región
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SEGÚN EL SEREMI DE DESARROLLO SOCIAL Y FAMILIA HEDSON DÍAZ ENTRE 2019 Y 2022

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

“La última Casen (2020), determi-
nó que un 13,2% de la población se en-
cuentra bajo la línea de la pobreza en 
la Región del Biobío. Con respecto al 
Registro Social de Hogares, desde di-
ciembre de 2019 a mayo de 2022, se ha 
registrado un aumento de 89.127 ho-
gares que están dentro del 60% de 
mayor vulnerabilidad. Esto no quiere 
decir que la pobreza ha aumentado”, 
afirmó Hedson Díaz, seremi de Desa-
rrollo Social yFamilia . 

Lo anterior, ante la consulta de Dia-
rio Concepción acerca del impacto 
del alza del precio la Canasta Básica 
de Alimentos (17,3% en los últimos 12 
meses) en las cifras de pobreza regio-
nales. 

Díaz aclaró que en el mayor núme-
ro de hogares registrados “con los fac-
tores ya mencionados desde el Regis-
tro Social de Hogares (RSH) no se 
puede inferir de un aumento de la po-
breza, hasta la medición oficial de la 
Casen 2023”.  

En este sentido, la autoridad regio-
nal explica que “el valor de la canasta 
básica se utiliza como base para de-
finir el valor de la línea de pobreza por 
ingresos y extrema por ingresos. Para 
conocer el índice de pobreza o pobre-
za extrema, no basta con conocer el 
valor de las líneas de ambas, necesi-
tamos además saber los ingresos de 
los hogares (ingresos y subsidios y be-
neficios) para así conocer cuántas 
personas se ubican bajo esas líneas”.  

Esta información, detalla Díaz, se 
obtiene a partir de los datos obtenidos 
mediante la Encuesta Casen. “Este es 
el instrumento oficial con el que se 
mide la pobreza en Chile, el cual co-
mienza su trabajo de campo en no-
viembre de este 2022”. 

En síntesis, el seremi de Desarrollo 
Social en Biobío sostiene que la Casen 
y el RSH son instrumentos que miden 
aspectos diferentes de las familias. 
Por un lado, la Casen mide pobreza 
multidimensional y el RSH mide in-
gresos y vulnerabilidad, por lo que no 
es posible hacer una comparación 
entre ambos para determinar aumen-
to o disminución de la pobreza aún. 

 
Operatividad del RSH 

Además, la autoridad regional, re-
cuerda que el RSH recopila informa-
ción de ingresos (en un promedio de 
12 meses) y vulnerabilidad (a través de 
un índice de necesidades que estable-
ce factores respecto de las caracterís-
ticas de las personas de cada grupo fa-
miliar, considerando aspectos como 
grupo etáreo, mayores de 60 años y 
menores de 18 años, además de infor-
mación respecto de personas con de-
pendencia y/o discapacidad). 

Hogares del 60% más 
vulnerables aumentan 
en cerca de 90 mil en 
Biobío desde el 2019
Habrían más de 250 mil nuevos hogares encuestados, lo que 
equivaldría a 1.560.571 personas con acceso a beneficios. Alza 
de 17,3% de la Canasta Básica de Alimentos apura políticas 
públicas permanentes sobre pobreza y desafía a fundaciones.  

Casen y RSH no comparables 
Claudio Parés, doctor en Econo-

mía de la Universidad de Toulouse, 
Francia y profesor de la Universidad 
de Concepción, confirma que el Regis-
tro Social de Hogares “efectivamente 
no es comparable con la Encuesta de 
Caracterización, básicamente, por-
que tienen finalidades distintas. El 
RSH es un registro administrativo en 
que la gente “levanta la mano” para so-
licitar ayuda del Estado. La idea es que 
sea una lista completa de todas las 
personas que están en condiciones de 
pobreza para hacer llegar los benefi-
cios que se determinen a las familias 
que correspondan. Entonces, la gen-
te que no necesita, no entra al regis-
tro y la gente que entra tiene incenti-
vos a tergiversar la información que 
entrega”. 

Parés dice además que “en cambio, 
la Casen es solo una encuesta. Toma 
una muestra aleatoria de la pobla-
ción y calcula el nivel de pobreza en 
general, dependiendo de las caracte-
rísticas de las familias o del lugar don-
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$528 mil mensuales sería la línea de la pobreza monetaria para una 
familia promedio de 4 personas según detalla Catalina Littin, 
directora ejecutiva de la Fundación Superación de la Pobreza Ser-
vicio País.

Continúa en pág. 8
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Emprendedores de Arauco 
reciben subsidio con fondos Gore

En el Centro Cultural de Cura-
nilahue se realizaron las ceremo-
nias de entrega de certificados a 
235 beneficiarios, de las siete co-
munas de la provincia de Arauco, 
quienes participaron en el pro-
grama “Fortalecimiento econó-
mico de emprendedores”, que fue 
desarrollado por Fosis y financia-
do por el Gobierno Regional. 

La iniciativa fue implementada 
en toda la Región, alcanzando los 
mil emprendedores, tras la apro-
bación de recursos, por parte de 
consejeros y consejeras regiona-
les, representados en la actividad 
por Marcela Tiznado, Brenda Vi-
gueras y Leonidas Peña. De esta 
forma, podrán mejorar su capaci-
dad productiva, el acceso al mer-
cado, así como la adquisición de 
activos y maquinarias. 

El jefe de la división de Fomen-
to e Industria del Gobierno Regio-
nal, Iván Valenzuela, explicó que 
“este programa financiado gra-
cias al Fndr (Fondo Nacional de 
Desarrollo Regional), por casi 
1.200 millones de pesos, para 
abordar a emprendedores de las 
tres provincias de la Región, va 
permitir entregar competencias 
para fortalecer sus negocios, po-
tenciar sus servicios, generar más 
ingresos y así, nuevos puestos de 
trabajo”.   

El programa, que se ejecutó du-
rante ocho meses, tendrá su jor-
nada de clausura el próximo mar-
tes (26), cuando en la ciudad de 
Los Ángeles, se replique la cere-
monia, ya realizada en Concep-
ción y Curanilahue, esta vez, para 
la entrega de 230 certificados.

FOTO: CEDIDA GORE.

Subsecretaria de 
Ciencia destaca 
trabajo de Cipa a 
favor de Biobío 

“Veo en Cipa  (Centro de Inves-
tigación de Polímeros Avanzados)  
un centro regional de investiga-
ción de alto nivel no solo en el 
tipo de proyectos que tiene, sino 
que además en su vinculación que 
establecen con el territorio, ya sea 
en el ámbito público o bien aten-
diendo problemas específicos de 
innovación de base científico tec-
nológica vinculados al mundo pri-
vado. Debemos visibilizar su in-
vestigación y trabajaremos para 
ello como ministerio”, señaló la 
subsecretaria de Ciencia, Tecno-
logía, Conocimiento e Innova-
ción, Carolina Gainza. 

La subsecretaria junto a la sere-
mi de la cartera de la Macrozona 
Centro Sur, Sofía Valenzuela, co-
nocieron la experiencia de Cipa y 
sus soluciones para los sectores 

FOTO. CEDIDA.

Solución estable y 
permanente
“Lo importante es buscar políticas 
públicas que consoliden una solución 
estable y permanente”, Claudio Parés.

de viven. Es muy útil para planificar las 
ayudas que se entreguen, dónde y 
para quién, pero, al ser anónima, no 
genera incentivos para tergiversar la 
información”. 

En la mirada del Economista y pro-
fesor de la UdeC, “ambas (RSH y Ca-
sen) pueden definir la cantidad de fa-
milias en situación de pobreza, tanto 
por el cálculo de línea de pobreza 
como por multidimensionalidad, 
pero es altamente probable que lle-
guen a números distintos, precisa-
mente porque vienen de bases de in-
formación que no son comparables”. 

En resumen, Claudio Parés plantea 
que la pobreza seguramente aumen-
tó en el par de años que han pasado 
de pandemia, tanto por una reduc-
ción de ingresos como por el aumen-
to del costo de la vida. Sin embargo, 
discutir si ese aumento fue más o me-
nos pronunciado no es lo importan-
te: “lo importante es buscar políticas 
públicas que consoliden una solu-
ción estable y permanente”. 

 
Otras Cifras 

El seremi de Desarrollo Social en 
Biobío aportó también que es muy 
relevante el aumento que ha tenido el 
Registro Social de Hogares en la po-
blación. “Podemos decir que desde 
2019, previo a la pandemia, hasta 
mayo de este año, hemos tenido más 
de 250 mil nuevos hogares encuesta-
dos, lo que equivale a 1.560.571 perso-
nas, que de una u otra manera, se ha 
podido ver beneficiada con algún apo-
yo estatal”.  

En esta línea agrega que “la impor-
tancia de este instrumento es que, 
nos permite focalizar las ayudas so-
ciales, pero también abrir la puerta a 
todas ellas. Es por eso que yo invito a 
seguir, no solo aplicándose el instru-
mento a las nuevas familias, sino que 
a actualizar de manera constante los 
datos, para poder contar con una fo-
tografía más al detalle de cada núcleo 
familiar de la Región”. 

 
Fundación para la pobreza 

Requeridos acerca del impacto del 
alza de la Canasta Básica de Alimen-
tos y la inflación en general en sus 
costos operacionales, Catalina Littin, 
directora ejecutiva de la Fundación 
Superación de la Pobreza Servicio 
País indica que “el alza de los precios 
de la Canasta Básica es muy preocu-
pante, además porque se suma al alza 
del precio de la energía, justo en los 
meses donde este gasto se incremen-
ta en los presupuestos de las fami-
lias. De acuerdo a los datos del Minis-
terio de Desarrollo Social y Familia, se 
prevé un aumento de la pobreza prin-
cipalmente debido a estos dos facto-
res, y considerando además, que el 
problema de la inflación está incre-
mentándose a nivel mundial”.  

Otro aspecto relevante para la di-

rectora es que “sabemos que propor-
cionalmente, las familias más empo-
brecidas gastan más en alimentos y 
energía, entonces esta situación las 
afecta más que a familias no pobres. 
El costo de la canasta básica de ali-
mentos se incrementó en 17,3% en 
los últimos 12 meses. Eso es un golpe 
notorio para, por ejemplo, las más de 
800 mil familias que subsisten con el 
salario mínimo en el país, que alcan-
za los $380 mil pesos brutos. Eso, 
mientras la línea de la pobreza mone-
taria para una familia promedio de 4 
personas es de $528 mil pesos men-
suales”. 

 
Familias más vulnerables 

Para Catalina Littin, “lo más dolo-
roso es que esta situación afecta a las 
familias más vulnerables, a aquellas 
que ya sufrían desventajas muy in-
justas en múltiples aspectos. Para no-
sotros la pobreza consiste efectiva-
mente en eso, una acumulación inme-
recida de desventajas en las mismas 
personas. Por parte de la Fundación, 
especialmente a través de nuestro 
programa Servicio País, seguiremos 
sumando a nuestra labor en los terri-
torios rurales más empobrecidos, la 
asesoría y el acompañamiento de las 
comunidades para que puedan ac-
ceder a las ayudas y oportunidades 
que ofrece el Estado. Esta labor la ve-
nimos haciendo desde el comienzo de 
la pandemia”, concluyó. 

OPINIONES
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productivos agroindustrial, cons-
trucción, forestal, salud y quími-
co, gracias al uso de la ciencia 
aplicada en materiales de origen 
natural, sintético y reciclado. 

El director ejecutivo de Cipa, 
Claudio Toro,  guió a las autorida-
des en la visita a las nuevas instala-
ciones, que significaron una inver-
sión de $500 millones financiados 
por el Gore y la Agencia Nacional de 
Investigación y Desarrollo.

Viene de pág. 7
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A
nte rivales de jerar-
quía, no se puede 
perdonar. La UdeC 
tuvo chances de po-
nerse en ventaja y 

luego de empatar, pero no fue 
efectiva y el líder se lo hizo pa-
gar. Fue 2-0 para un Magalla-
nes que está cada vez más cer-
ca de Primera División. 

En un trámite condicionado 
por el mal estado de la cancha, 
Molina lo tuvo pero Rodríguez lo 
achicó bien. Y de un córner a fa-
vor del local vino el 1-0 de Maga-
llanes: atrapó Rodríguez, saque 
largo con la mano a Zapata que 
se fue en velocidad. Cuando lle-
gó al área habilitó de gran forma 
a Cortés, que con tiro suave ba-
tió a García. Antes del descanso, 
el Campanil tuvo otra clara con 
Molina, pero el meta visitante 
otra vez dijo que no. 

En el complemento, Saldías 
remeció el travesaño y la UdeC 
erraba otra clarísima. Con los 
ingresos de Contreras, Gonzá-
lez y Guerreño el técnico Ra-
mírez buscó darle más di-
námica a su ofensiva, 
pero las modificaciones 
no tuvieron el efecto es-
perado. De ahí en más 
dominó la visita, que lo 
liquidó en los descuen-
tos con penal de Cor-
tés. 

El Campanil no juega 
mal. pero no concreta sus 
chances y ya llegó a cuatro fe-
chas sin ganar. 

UDEC CAYÓ CON MAGLLANES EN EL ESTER

A los 15 minutos, un perro ingresó a la cancha, 
y tras correr desde una área a otra salió 

solo por el medio del campo. Sin embargo, 
al minuto regresó y empezó a perseguir 
la pelota. El meta García atrapó el 
balón, e intentó morderlo. Como 
empezaron a seguirlo para atraparlo, 
volvió a correr y en la mitad fue 

atrapado por Arnaldo Castillo, quien lo 
tomó en brazos y lo sacó del campo. Allí, 

lo esperaban con una correa para poder 
llevárselo definitivamente y reanudar el encuentro, 

que estuvo detenido por más de dos minutos. 

El CHASCARRO

La fecha pasada no estuvo frente a Santa Cruz 
por acumulación de tarjetas amarillas, y su 
equipo fue poco claro y no pudo ganar. 
Así de determinante es César Cortés, sin 
dudas el mejor jugador de la categoría 
esta temporada. 
Ayer nuevamente mostró un alto rendimiento, “limpiando” 
la salida de su equipo pese al mal estado de la cancha, y llegando 
como delantero a los 31 para abrir 
la cuenta tras gran asistencia 
de Zapata. 
En el complemento 
siempre puso la pausa 
y aceleraba cuando 
correspondía, y es 
un verdadero 
entrenador en la 
cancha.  En los 
descuentos, puso el 
2-0 de penal. 

LA FIGURA

La UdeC y Magallanes son dos equipos con jugadores 
técnicos, de buen pie, que necesitan de una buena 
cancha para mostrar su mejor nivel. Y pese a que la 
cancha del Ester Roa aguantó bien la lluvia del fin de 
semana, y cayó poca agua durante el encuentro, lo cierto 
es que su estado barroso, con zonas donde claramente 

la pelota no rodaba, conspiró en contra de ambos elencos. 
Más allá de eso, hasta el minuto 70 el duelo fue de alta intensidad, 
y bien puede inferirse que con una cancha en óptimas condiciones 
el encuentro habría sido aún mejor. 

EL VILLANO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

16”

Campanil hizo un 
buen partido hasta 
los 65’ e incluso 
pudo abrir la 
cuenta. Sin 
embargo, la 
Academia  marcó 
primero, luego 
manejó el trámite y 
lo liquidó en los 
descuentos. 
Auricielos suman 
cuatro duelos sin 
ganar. 

    Ningún elenco imponía sus términos en los primeros minutos, y 
la más clara fue de la visita, con un tiro libre de Aránguiz que  sacó 
García desde la línea. En la jugada siguiente, vino una acción que 
pudo cambiar el destino del encuentro para el local. Arnaldo Castillo 
habilitó de gran forma a Sebastián Molina, que le ganó la espalda 

a los centrales albicelestes y quedó mano a mano con 
el meta Rodríguez. Su fuerte disparo pegó en 

el pecho del arquero, y el Campanil 
desperdiciaba una chance clarísima para 

ponerse en ventaja. Un chance que 
terminó pagando caro. 

MOMENTO CLAVE

Perdonó ante el líder y lo 
terminó pagando caro

GOLES

M. García 
J. Saldías 
E. Godoy 
G. Lauler 
F. Saavedra 
K. Medel 
F. Orellana 
J. Abarzúa 
F. Ragusa 
S. Molina 
A. Castillo

MAGALLANES

FORMACIONES

Miguel Ramírez

DT

(64’) S. Contreras por 
K. Medel 
(64’) G. Guerreño por 
S. Molina 
(64’) D. González por 
F. Ragusa 

Godoy, Saavedra, 
Castillo, Abarzúa

U. DE CONCEPCIÓN

0

G. Rodríguez 
M. Filia 
A. Acevedo 
F. Piñero 
F. Espinoza 
C. Cortés 
C. Villanueva 
T. Aránguiz 
J. Alfaro 
Y. Zapata 
F. Flores

Nicolás Núñez

DT

(46’) I. Vásquez por T. 
Aránguiz 
(64’) M. Vicuña por  
C. Villanueva 
(77’) N. Crovetto por  
J. Alfaro 
(77’) D. Salazar por  
F. Flores 
(92’) T. Jones por  
Y. Zapata

Alfaro, Espinoza, 
Cortés, Filia, Salazar

No hubo 31’ Cortés 
96’ Cortés de penal

Estadio Ester Roa Rebolledo 
Público: 734 espectadores 
Árbitro: Cristian Galaz

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo No hubo

TARJETAS ROJAS

2

26”

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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E
l aumento de las casas 
de apuestas no sólo ha 
sido explosivo en Chile, 
sino que a nivel mun-
dial. Y su relación con el 

deporte es cada vez más estrecha, 
especialmente con el fútbol. An-
tes que se regulara el tema en Es-
paña, por ejemplo, el Real Madrid, 
quizás el club más grande del mun-
do, tenía como sponsor principal 
de su camiseta a una empresa de 
este rubro. Plataformas que, en el 
país, actualmente entregan dineros 
a 15 de los 16 clubes de Primera (el 
único que se mantiene fuera es 
Unión Española) y que hoy aportan 
el 7,8% de los ingresos a las institu-
ciones del balompié nacional. 

Además, el torneo de Primera B se 
denomina Ascenso Betsson, en un 
acuerdo de dos años que según indi-
có el propio Pablo Milad “se negoció 
directamente con la empresa, sin in-
termediarios”. Eso lo remarcó, ya que 
estas compañías no tienen ningún 
tipo de vínculo legal con Chile: no tri-

Casinos, Apues-
tas y Juegos de 
Azar, dedicada 

exclusivamente a 
los asuntos concer-

nientes a esta indus-
tria. Así, Chile podría es-

tar a la par de otros países de 
América Latina que cuentan con 

una legislación definida sobre el tema, 
como Colombia y México. 

El segundo proyecto busca prohibir 
la presencia de publicidad de casas de 
apuestas. El diputado Roberto Arro-
yo, integrante de la comisión de De-
porte y Recreación de la Cámara, co-
mentó que “queremos que no estén en 
los recintos deportivos, camisetas de 

butan en el país, no 
cuentan con sedes fí-
sica ni tampoco se 
rigen por la Supe-
rintendencia de 
Casinos Apues-
tas y Juegos de 
Azar. Por ello, la 
mayoría de los 
acuerdos se rea-
liza a través de 
“intermediarios”. 

 
Poner reglas 

Debido a su parti-
cipación cada vez más 
importante en el deporte 
nacional, desde el ámbito po-
lítico se busca regular el tema. Ac-
tualmente, hay dos iniciativas que 
apuntan a ello. La primera es impul-
sada por el Ministerio de Hacienda, 
que en julio de 2021 presentó un Pro-
yecto de Ley de Apuestas Deportivas 
y Juego Online. Dentro de su plantea-
miento, tiene como objetivo crear un 
mercado competitivo y transparente 
para las apuestas online en el país. 

El lunes 7 de marzo de 2022, el Eje-
cutivo presentó el Boletín 14838-03 re-

l a -
cionado con el 
proyecto. De en-
trar en vigor, a 
esta normativa se 
sumarían un par 
de novedades. 

Por un lado, implicaría la elabora-
ción de un reglamento. Por el otro, le 
daría paso a una Superintendencia de 

SU EXPLOSIVA APARICIÓN, SOBRE TODO EN EL FÚTBOL, BUSCA SER CONTROLADA LEGISLATIVAMENTE

Deporte y las casas de apuestas:  
un partido que recién comienza
De acuerdo a datos entregados por la Anfp, en la sesión de la comisión de Deporte y 
Recreación de la Cámara de Diputados el pasado martes, 15 de los 16 
clubes de primera reciben dinero de estas plataformas, y esos 
recursos, además, representan el 7,8% de los ingresos totales de las 
instituciones nacionales. Desde el ámbito político, se quiere regular el 
tema, pues son empresas que no tributan en el país y no 
cuentan con bases de ningún tipo en Chile. En el 
básquetbol, el presidente de la Federación aseguró que 
recibieron ofertas de auspicio de tres casas de apuestas, 
pero las rechazaron porque se trataba de 
entidades que no son reconocidas por la Fiba, 
organismo que sí permite que sus asociados 
tengan apoyo de estas empresas, siempre 
que sean parte de la Internacional Betting 
Integrity Association. ¿Cómo 
se resolverá la situación? 
Protagonistas de diversos 
ámbitos entregaron su visión. 

ANDRÉS OREÑA P.

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

R. Cárcamo y P. Inostroza 
contacto@diarioconcepcion.cl
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11% 8%
5%

50%

26%

DISTRIBUCIÓN DE INGRESOS
EN LOS CLUBES

DERECHOS DE TV

COMERCIAL

TRANFERENCIAS

OTROS INGRESOS

VENTA DE ENTRADAS

INGRESOS
COMERCIALES

APUESTAS
(%)

% TOTAL
INGRESOS

PRINCIPALES
PATROCINADORES 2022 26% 50% 7,8%

EN CHILE ACTUALMENTE 10 CASAS DE APUESTAS
ONLINE PARTICIPAN EN EL FÚTBOL

FUTBOL MASCULINO

SPONSOR PRINCIPAL EN CAMISETA

O’HIGGINS COQUIMBO CALERA ÑUBLENSE U.DECHILE LA SERENA MAGALLANES
Latamwin Betway Betway Betway Betano Betano Coolbet

ESTÁTICOS O ALFOMBRAS EN CANCHA

CURICÓ UNIDO AUDAX ITALIANO COQUIMBO ANTOFAGASTA COLO COLO CALERA
1xbet Betway Coolbet Coolbet Betsson Juega en Línea
Juega en Línea 1xbet 1xbet 1xbet   1xbet
 Juega en Línea Estelarbet Betcris  Betcris
 Betcris  Juega en Línea  
 Coolbet

ÑUBLENSE EVERTON PALESTINO HUACHIPATO U. CATÓLICA COBRESAL
Juega en Línea Juega en Línea Juega en Línea Coolbet Coolbet Coolbet
Estelarbet 1xbet Estelarbet 1xbet Juega en Línea 1xbet
1xbet Betcris 1xbet Juega en Línea Betcris Estelarbet
Betcris Betway Betcris Betcris Betano Juega en Línea
     Betcris

FUTBOL FEMENINO

SPONSOR PRINCIPAL EN CAMISETA

 U. CATÓLICA U. DE CHILE COLO COLO AUDAX ITALIANO FERNÁNDEZ VIAL
 Coolbet Betano Estelarbet Juega en Línea Alegre Bet

clubes y financiamiento que podría 
asociarse a amaño de partidos en el 
fútbol”. 

Consultado sobre si tienen cuanti-
ficación del dinero que entregan las 
casas de apuesta en Chile, indicó que 
“en cifras exactas aún no tenemos cla-
ridad , pero hay ya contratos celebra-
dos y varios clubes están dentro del fi-
nanciamiento recibido de parte de 
estas casas de apuestas . Existe el 
campeonato de Primera B que lleva 
por nombre Ascenso Betsson, que es 
una de las casas de apuestas online 
que está siendo investigada por el Mi-
nisterio Público”. 

De los plazos para que se convier-
ta en ley, el parlamentario detalló que 
“esperamos en agosto terminemos la 
discusión en particular para ser pre-
sentado en la sala de la Cámara de Di-
putados. Obviamente anhelamos una 
tramitación rápida en función de la 
transparencia y probidad que se ne-
cesita en las instituciones de nuestro 
país”.  

El pasado 19 de julio, en la sesión de 
la comisión de Deporte y Recreación, 
estuvo como invitado Pablo Milad, 
presidente de la Anfp. Allí, junto con 
detallar los aportes que entregan las 
casas de apuestas a los clubes (ver re-
cuadro y gráfico), pidió que se entre-
gue un periodo de 36 meses, desde 
que se publique la ley en el Diario Ofi-
cial, para poder regularizar los contra-
tos existentes. Además, destacó que 
en varios países, como Brasil, Ecuador 
y Colombia, muchos equipos son apo-
yados por estas empresas y varios tor-
neos igual tienen nombres asociados 
a ellas, como pasa con la Primera B. 

“En caso de aprobarse el proyecto 
obligaría a la Anfp y a los clubes a ter-

“A nosotros como federación nos 
han llamado tres casas de apuestas, 
que nos han querido apoyar económi-
camente, pero la Fiba, que es el orga-
nismo internacional al cual nos regi-
mos, tiene regulado esto y solicita 
que, ante la proliferación y surgimien-
to de tantas empresas, deben estar in-
sertas, incluidas en una organización 
mundial,  la Internacional Betting In-
tegrity Association. Si la casa de 
apuesta es seria y pertenece a dicho 
organismo, la Fiba te autoriza a que 
puedas firmar un convenio comer-
cial con ella. Cuando nosotros le he-
mos mandado la información de quie-
nes nos hicieron las propuestas, se 
acabó la conversación, pues ninguna 
estaba reconocida (...) Era para auspi-
ciar algunos productos, como Liga 
de Desarrollo, Liga Nacional Femeni-
na, ser sponsor de la Federación.”, de-
talló Arcos. 

La Internacional Betting Integrity 
Association tiene como miembro a 69 
casas de apuestas a nivel mundial, 
entre las que se cuentan cinco con alta 
presencia en el fútbol chileno: 
Betsson, Coolbet, Betcris, Betway y 
Betano. Además, este organismo se 
encarga de investigar situaciones irre-
gulares, y sólo en 2022 ha detectado 
88 “alertas” en ocho deportes alrede-
dor del mundo.   

El presidente de la Federación des-
tacó además que “el tema de las 
apuestas no es nuevo. En el básquet-
bol, nuestras competencias están en 
las páginas, porque muchas ligas en-
tregan a través de las estadísticas in-
formación y contenido para las casas 

minar o rescindir los contratos con 
casas de apuestas, lo que generaría un 
profundo daño económico al fútbol 
chileno, tan golpeado por la pande-
mia (...) Nuestro llamado es a regular 
la actividad antes que prohibirla”, dijo 
Milad. 

Sobre el impacto negativo que ten-
drían las normativas para el financia-
miento de los clubes, el diputado 
Arroyo indicó que “las apuestas onli-

ne son ilegales en nuestro ordena-
miento jurídico, está en el 275 del Có-
digo Penal, que además establece las 
actividades como juegos de azar per-
mitidas que son Lotería, Polla Chile-
na, Teletrak , hipódromo y algunas en 
línea como apuestas de estas mis-
mas. Estas empresas reciben ganan-
cias millonarias, no tienen ubicación 
conocida, generalmente su actividad 
está en países considerados paraísos 

fiscales, no tributan en nuestro país 
y se pierde esta recaudación fiscal”.  

 
Un tema no tan novedoso 

Dentro de los deportes en el país, el 
segundo en popularidad y alcance 
masivo es el básquetbol. Y según co-
mentó el presidente de la Federación, 
Iran Arcos, las casas de apuestas tam-
bién han mostrado interés en llegar al 
cesto nacional. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

HUACHIPATO ES UNO DE LOS equipos de Primera que tiene apoyo de varias casas de apuestas, tanto en su 
camiseta como en publicidad estática en el estadio. 

Continúa en pág. 12

FUENTE: ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓNFUENTE: ANFP ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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AMÉRICA DEL SUR

SITUACIONES DE ALERTA DETECTADAS POR LA  INTERNATIONAL BETTING INTEGRITY ASSOCIATION

13
AMÉRICA DEL NORTE
          

4 Ghana

1 Algeria

18
ASIA

3 Georgia
1 India
1 Israel
2 Kuwait
4 Mongolia
1 Nepal

1 Turquía
1 Usbekistán
1 Vietnam

1 Tailandia
2 Turquía

5
AFRICA

1 Brasil

1 Chile

10 Estados Unidos

3 Estados Unidos

46
EUROPA

1 Albania
2 República  
   Checa
1 Finlandia
1 Italia
1 Kosovo
1 Montenegro
1 Países Bajos
2 Rumania
2 Suecia

1 Bosnia y 
   Herzegovina
3 Bulgaria
1 Croacia
5 Dinamarca
1 Francia
1 Alemania
1 Grecia
2 Italia
3 Montenegro
1 Reino Unido

1 Reino Unido

1 República 
   Checa
1 Hungría
6 Polonia

1 Bulgaria
1 Madedonia
   del Norte
1 Slovenia

2 Reino Unido

1 Francia

32
Alertas Totales

27
Alertas Totales

12
Alertas Totales

8
Alertas Totales

4
Alertas Totales

3
Alertas Totales

1
Alertas Totales

1
Alertas Totales

Fútbol Tenis eSport Básquetbol Handbol Carreras de GalgosCarreras de Caballos Tenis de Mesa

Carreras de Caballo

Tenis

Fútbol

Carreras de Galgos

Tenis de Mesa

eSports

Básquetbol

Handbol

de apuesta. Después estos datos se 
venden a este tipo de empresas. Lo 
que está pasando ahora no debería 
sorprendernos, porque las apuestas 
están hace mucho tiempo. Lo que sí 
te puedo decir es que a algunos de-
portes los pilló un poco de sorpresa, 
sin una regulación para estas plata-
formas”.  

¿Hay clubes que hayan recibido 
ofertas de alguna casa de apuesta? 
Arcos indicó que “la verdad es que 
no, no hemos tenido consultas al res-
pecto. En todo caso, sería la misma 
regulación que comenté. A nivel ge-
neral, se ve que se quiere limitar el in-
greso de dineros que pueden aportar 
al básquetbol, siendo que somos una 
disciplina que siempre necesita re-
cursos. Pero creo que nadie se cierra 
a nada, pero debe estar regulado, por 
ahí va el tema”. 

Por ello, el dirigente se mostró a fa-
vor de establecer normativas. “Uno  
no puede cerrar los ojos y no mirar lo 
que está pasando, y que las casas de 
apuestas están instaladas en todos 
lados y hay que convivir con ellas. Me 
parece bien que se regule, y si se pro-
mulga una ley que verá este tipo de 
situaciones comerciales es positivo. 
También veía que esto irá para los in-
fluencers. Ante vacíos legales o am-
bigüedades se están tomando medi-
das que idealmente debieron verse 
antes que llegaran estas plataformas, 
pero es bueno que se raye la cancha 
en beneficio de todas las partes invo-
lucradas”.  

en una casa de apuestas. Hoy no es 
una ilegalidad, pero ética y moral-
mente sí lo es y así es como nacen las 
leyes, que son dinámicas. Aquí hay 
un problema. Distinto es el marco en 
que se mueve un agente Fifa, por 
ejemplo, donde los representantes sí 
tienen normas específicas y ahí pue-
de haber castigos, pero no en la jus-
ticia ordinaria”. 

 
Mayor regulación 

Víctor Tornería, ex presidente de 
Deportes Concepción, comentó que 
“por política del club, siempre hemos 
tenido auspicios locales, pero nunca 
nos hemos cerrado a cualquier acuer-
do mientras sea claro y transparenta-
do. Con las casas de apuestas eso es 
muy complicado porque no facturan 
a través de una casa matriz en Chile 
y por eso aparece esta figura del inter-
mediario. Nosotros no trabajamos 
con eso”. 

Al respecto, agregó que “ahora, creo 
que los clubes de Segunda no son 
muy atractivos para la gente de las 
apuestas, porque su público objetivo 
es Primera y Primera B. Actualmen-
te también se apuesta en los e-sports 
y es un escenario nuevo para todos. La 
presencia de las casas de apuestas y 
su ilegalidad no es nada nuevo ni nos 
vinimos a enterar ahora, pero lo que 
no se sabía y, lo expuso Ciper, fue esta 
modalidad de intermediarios, la pre-
sencia de Vibra y la participación de 
un representante importante de juga-
dores. Ahí uno puede unir puntos y 
entender o creer muchas cosas”. 

Tornería destacó que “es impor-
tante que exista una fiscalización de 

quiénes son estas personas, que todo 
sea público porque si hay personas 
que participan de uno o más clubes, 
de los auspiciadores, representan ju-
gadores y financian el campeonato y 
hasta pagan en programas de TV, se 
forma una especie de cartel. Lo que 
antes pasaba con los factoring, que 
eran de un club y le prestaban a otros, 
ahora pasa con este tema. En Italia 
han descendido clubes por estar in-
volucrados en apuestas, en India la 
gente apostaba mucho dinero y resul-
tó que los deportistas eran actores. 
Todo arreglado”. 

Mirando el presente y proyectan-
do el futuro, el dirigente afirmó que 
“es cierto que con la pandemia los 
clubes han tenido problemas con 
sus ingresos y la necesidad tiene cara 
de hereje. Es difícil que un club no 
acepte hoy cualquier tipo de auspi-
cio, pero para eso existe la figura del 
oficial de cumplimiento, que en 
nuestro caso es el abogado Carlos 
Campos. Él debe dar el visto bueno 
después de analizar la procedencia 
del auspiciador, origen de las platas 
y una serie de cosas. La Anfp te obli-
ga a tener esa figura. Lo más seguro 
es que les den al menos tres años a 
las casas de apuestas para salir de la 
publicidad de estadios o camisetas 
para que el impacto no sea tan fuer-
te, como pasó en su tiempo con la 
cerveza Cristal. Pero tal vez sigan 
operando igual. Es un tema comple-
jo y donde recién se están conocien-
do nuevas aristas”.

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Viene de pág. 11

Tres casas de apuestas 
contactaron a la Federación, 
para auspiciar productos y 
competencias del 
baloncesto chileno.  

Acercamientos  
al básquetbol

Son miembros de la 
International Betting 
Integrity Association. Entre 
ellas, cinco muy presentes 
en Chile: Betano, Coolbet, 
Betsson, Betcris y Betway.

69 casas de 
apuestas 

Vacíos legales 
Daniel González es abogado, con 

un diplomado en Derecho de Fútbol 
en la Universidad de Los Andes y vas-
ta experiencia en la actividad. “En el 
tema de las casas de apuestas existe 
un vacío legal grande. Partamos por-
que los juegos de azar en Chile no son 
legales, solo tenemos lo especificado 
en la Ley de Casinos donde se estable-
cen requisitos y condiciones espe-
ciales. Los juegos de azar, en general, 
están en un limbo y por eso están es-
tos juegos chinos que siempre apare-
cen en pugna por si son de azar o 
destreza. Lo concreto es que todo lo 
que tributan estos juegos no entra al 
país, no hay IVA y siempre dejan di-
nero en otros países. Lo mismo pasó 
con Uber o la TV por internet, lo que 
se regularizó el 2020. Por eso creo 
que la legislación va hacia allá”, co-
menzó diciendo. 

Además, indicó que “ahora, lo pri-
mero que se quiere regular no es eso, 
sino la publicidad. Porque el juego 
lleva a la ludopatía, tiene restriccio-
nes de edad y una serie de cosas. El 
proyecto de ley que surgió desde la 
Cámara de Diputados busca prohi-
bir la publicidad en el deporte. El 
problema de la tributación ni se ha 
tocado. Pero también surge el pro-
blema de posible arreglo de partidos, 
de manejar resultados”. 

En ese sentido, el abogado detalló 
que “en Inglaterra y España se ha 
avanzado en la regularización de ese 
aspecto, también más cerca en Mé-
xico o Colombia. Pero no existe la li-
mitación de que alguien tenga par-
ticipación en un club o dos y también 

FUENTE: IBIA ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

FIGURA DEL DEPORTE ESCOLAR

F
ue amor a primera vista. 
Con sólo 12 años y tras 
participar en los talleres 
extraprogramáticos de 
su colegio, Alejandra 

Castillo probó suerte con un el de-
porte que en los últimos años ha 
sido de los más exitosos para Chi-
le: el remo. 

Hoy, tres años después de haber 
comenzado a practicar la disci-
plina, la estudiante del Almonda-
le San Pedro cuenta que “pasé por 
fútbol, vóleibol, hándbol, hockey, 
de todo, pero cuando empecé en 
el remo me gustó de inmediato. 
Era diferente al resto, principal-
mente por todo el contacto con la 
naturaleza que vas teniendo”. 

Eso fue en 2019, un año atípico 
en su final producto del estallido 
social, aunque lo peor vendría a 
inicios de 2020, con la pandemia. 
En todo caso, aquello no significó 
un gran problema para Alejandra. 
“Entré al Club Llacolén y ese mis-

Alejandra 
Castillo tiene 

15 años, 
practica el 

remo desde 
2019, una 

disciplina que 
la enamoró. 
Además de 

cursar 
primero 

medio en el 
Almondale 
San Pedro, 

compite, 
entrena y se 

destaca en el 
Club Llacolén.

FOTO: FÚTBOL UDEC

plementarlo, no te irá bien en nin-
guna. Sin ninguna duda que a ve-
ces cuesta y cansa estudiar y entre-
nar, pero con ganas todo se puede. 
Entre que me levanto a las 6:30 de 
la mañana, voy al colegio y hago 
remo, llego tarde a la casa. Es cla-
ve poner atención en clases. Por 
suerte me va muy bien. Aún no se 
que estudiar. Me gustan historia y 
matemáticas”. 

Finalmente, la estudiante que 
cursa primero medio, expresó que 
“el remo le dio bastante sentido a 
mi vida. Ahora estoy enfocada en 
mis estudios, pero me gustaría se-
guir para siempre en este deporte. 
En tres años he tenido muchísi-
mas competencias, si tengo alre-
dedor de 33 medallas. La que re-
cuerdo con más cariño es la de mi 
primer Nacional, que es de plata. 
Mi grupo del Club Llacolén es im-
portante también, con el profesor 
Nibaldo (Yáñez) y  los demás so-
mos una familia”.

mo 2019 fui al Nacional, obtenien-
do el segundo lugar en el doble par. 
Cuando partí tenía 12 años y quien 
se lo tomaba en serio, le iba bien. 
En el remo hay que fortalecerse fí-
sicamente, sobre todo los múscu-
los, ya que se ocupa todo el cuer-
po. Apenas lo conocí, dejé de lado 
el resto de disciplinas. Fue funda-
mental cuando en plena pande-
mia pude entrenar en la casa con 
un remo ergómetro”, revela. 

Sobre como complementa el 
remo con los estudios y lo que 
para ella representa este deporte, 
“Ale” comentó que “no sé si será 
por el gasto de energía o qué, pero 
hacer deporte me ha servido mu-
cho para concentrarme en los es-
tudios. En muchos aspectos mejo-
ré. Este es un deporte súper boni-
to, desafiante y entretenido, ya 
que tienes que saber competir 
solo y en equipo. Si no sabes com-

“El remo le 
dio sentido 
a mi vida”

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl
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Adicpa realiza un 
positivo balance de lo 
que fue la primera 
parte de la temporada

E
l deporte escolar 
retomó la acción a 
través de Adicpa, 
de la mano de los 
Juegos Deportivos 

Escolares del IND. Un calen-
dario que en su primera eta-
pa se llevó a cabo con algunos 
cambios, debido al mal tiem-
po que se presentó en varias 
fechas, y a las modificaciones 
que sufrieron las vacaciones 
de invierno, pero que en gene-
ral permitió a muchos estu-
diantes retomar una rutina 
que es parte de su vida. 

Más allá que por temas de clima y el cambio en las 
vacaciones de invierno la planificación sufrió algunas 
modificaciones, lo  cierto es que se reconoce lo positivo de 
volver a la competencia, aunque sea con menos 
disciplinas y en un formato más reducido. Para la segunda 
etapa del 2022, ya se agendó un nuevo torneo de atletismo 
para el 13 de agosto, en la pista de los Sagrados Corazones.Alejandra Caamaño  

Jefa de Carrera TNS en Educación de Párvulos 
Instituto Profesional Virginio Gómez

Son muchos los padres y madres 
que se preguntan por qué se produ-
cen “las pataletas”, cuál es el moti-
vo de que el niño comience a mani-
festar estos cambios en su persona-
lidad, y los motiva a reaccionar con 
llantos desconsolados y descontro-
lados, gritos y/o rabietas, frente a si-
tuaciones habituales en el contex-
to familiar como un llamado de 
atención, dando paso a un caos de 
emociones cuando no se cumplen 
sus deseos. 

Entre los 12 meses y los 4 años de 
edad es frecuente que los niños y ni-
ñas presenten estas conductas, que 
pueden ser desgastantes para un 
adulto, pero que, sin duda, es muy 
importante para los niños y niñas, 
ya que les permitirá moldear su per-
sonalidad en la vida adulta, identi-
ficando las emociones que cierta 
situación le provoca y las que debe 
aprender a expresar.  

Según especialistas, en esta eta-
pa los menores desarrollan una 
enorme capacidad de interacción, 
exploran y descubren un sin fin de 
cosas, pero su cerebro aún no ha de-
sarrollado las áreas del autocon-
trol. El desafío de los padres es com-
prender que este infante es  incapaz 
de controlar sus emociones, y eso 
los ayudará a ver la situación de 
forma más constructiva sin pensar 
que se trata de un desafío a su au-
toridad. 

Es importante ayudar a los ni-
ños a que reconozcan sus emocio-
nes: miedo, rabia, tristeza, alegría, 
de manera tal que sean capaces de 
exponerlas en una palabra sencilla, 
que exprese lo que siente en ese 
momento, frente a una situación 

determinada.  
Esta es una fase crítica que se aca-

ba alrededor de los 4 años y en la cual 
se ha aumentado el repertorio lin-
güístico, lo que facilita que se pueda 
hacer entender frente a los adultos 
que lo rodean. 

Es recomendable para los padres 
actuar con calma y empatía frente a 
estas situaciones, ofrecer oportuni-
dades al niño para lidiar con estas 
frustraciones, escuchar, conversar, 
no elevar el tono de voz, explicarle lo 
que está sintiendo, abrazarlo; esto 
contribuirá a no generar más ten-
sión, validando sus emociones, con 
una buena contención. 

Es importante entender que ceder 
a los deseos no significa que no se 
está colocando limites, lo importan-
te es darle la posibilidad de escoger, de 
manera de prevenir batallas cotidia-
nas que controlen la rutina familiar. 

Los padres deben reforzar desde 
lo positivo, permitiéndole decidir 
cuándo pida cosas sencillas y razo-
nables que no causen un inconve-
niente y en lugar de decirle “no”, in-
tentar darle alternativas. “¿Puedo 
dormirme con mi muñeco?”- “claro 
que sí”. 

Transformar las actividades coti-
dianas, como guardar los juguetes en 
juegos de ayuda, aliviará la tensión 
en las tareas aburridas. Asimismo, 
establecer límites razonables, sin 
pedir más de lo que un niño de su 
edad pueda dar, ya que, siendo una 
persona que está moldeando su ca-
rácter no se puede esperar que se 
comporte a la perfección.   

Lo más importante, es considerar 
siempre sus ritmos naturales y sus 
gustos, permitiendo que él o ella 
sienta que tiene cierto control, lo 
que le ayudará a formar su persona-
lidad como futuro adulto.

¿Por qué los niños  
hacen pataletas?

José Hermosilla, gestor te-
rritorial del IND, comentó so-
bre el desarrollo de las activi-
dades y lo que viene para el se-
gundo semestre que “nos 
encontramos cerrando las 
etapas comunales y de vueltas 
de vacaciones se realizará un 
segundo clasificatorio al pro-
vincial de atletismo para los 
colegios particulares y parti-
culares subvencionados. Lue-
go la primera y segunda se-
mana de agosto en la provin-
cia se iniciará la fase zonal que 
sacará los clasificados de los 
colegios municipales para los 
provinciales de las distintas 
disciplinas”. 

Sobre los cambios debido a 
la extensión de las vacaciones 
de invierno, Hermosilla ase-
guró que “sólo hubo modifica-
ciones en las fechas de la eta-
pa comunal”. 

 
Retomando la confianza 

Cristian Fuentealba, entre-
nador de atletismo del Colegio 
San Ignacio, señaló que “noso-
tros durante la pandemia es-
tuvimos trabajando de mane-
ra online, no tuvimos receso y 
mantuvimos un contacto per-
manente con los alumnos y 
los atletas en particular, sobre 
lo que esperábamos se diera 
para este inicio de año. En 
marzo comenzamos un tra-
bajo presencial con los estu-
diantes, con un pequeño afo-
ro, y luego ya se fue abriendo 
más el espacio para tener más 
chicos y chicas, dando paso a 
los entrenamientos sistemáti-
cos que se venían haciendo 
desde 2015 cuando asumí 
como entrenador de la rama 
de atletismo”. 

Fuentealba destacó que con 
el paso del tiempo hay una 
mayor confianza para que los 
menores realicen deporte con 
más normalidad.  

“De manera paulatina fue-
ron aumentando la cantidad 
de niños, porque obviamente 
había un temor de parte de los 
apoderados de enviar a los ni-
ños en este retorno. Si bien ha 
sido lento, fue sistemático en el 
tiempo y eso ha permitido con-
formar nuevamente el equipo 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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La mayoría de los 
colegios vuelve esta 
semana a clases, por lo 
que el calendario no 
sufrió mayores 
alteraciones. 

Vacaciones  
de invierno

Finalmente se realizará 
otra vez en los 
Sagrados Corazones. 
También se evaluó el 
estadio Federico 
Schwager en Coronel. 

Nueva jornada 
de atletismo

de atletismo con el que estába-
mos acostumbrados a traba-
jar. Por categoría, tenemos cer-
ca de 15 estudiantes entrenan-
do tres veces por semana en las 
tardes los días martes, miérco-
les y viernes. Desde ese punto 
de vista contentos por contar 
con un número importante de 
alumnos otra vez entrenando”. 

Sobre las competencias, 
contó que “hemos tenido dos 
instancias. Una fue el evento 
en los Sagrados Corazones, 
donde se dio la oportunidad 
de reencontrarnos con otros 
establecimientos educaciona-
les y poder participar de lo que 
son los clasificatorios de los 
Juegos Deportivos Escolares. 
Ahí obtuvimos buenos resul-
tados, aunque no tuvo una 
convocatoria alta, como pasa-
ba años anteriores.  De todas 
maneras, abrió el espacio para 
que se pudiera desarrollar una 
segunda instancia de clasifica-
ción, que será el 13 de agosto”.  

De este evento, destacó que 
“ahí esperamos contar con 
participación de más estu-
diantes. Para el primer en-
cuentro, la convocatoria fue 
bastante rápida, dado que los 
recursos que entrega IND para 
el control del torneo no fueron 
liberados a tiempo, entonces 
cuando se dio el vamos estaba 
el tema del cambio en las vaca-
ciones de invierno, y por eso se 
tuvieron que apurar un poco 
las actividades. Ahora se dio 
con más tiempo la fecha, en-
tonces nos permite a los entre-
nadores convocar a más estu-
diantes y también da la opor-
tunidad que se sumen más 
establecimientos a las diferen-
tes pruebas”. 

De la actividad, Fuentealba 
agregó que “como colegio fui-
mos parte de la organización 
del torneo comunal de salto y 
lanzamiento. En las depen-
dencias de nuestro estableci-
miento se desarrolló la fase 
clasificatoria de los colegios 
municipales de San Pedro, y 
nuestros alumnos participa-
ron como invitados”. 

 
Mayor normalidad 

El entrenador de atletismo 
del San Ignacio, al momento 
de hacer un análisis general 
del regreso del deporte esco-
lar, afirmó que “el tema de con-
tar con más alumnos pasa por 
el temor que sentían en algún 
momento los apoderados. 
Dado que los establecimien-
tos educacionales tienen va-
rios protocolos, los padres y 
apoderados se han ido dando 
cuenta que uno de los lugares 
más seguros donde pueden 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

estar los alumnos es en el co-
legio, y ello va de la mano con 
el deporte”.  

En ese sentido, añadió que 
“cada disciplina tiene normas 
que son bien estrictas respec-
to a cómo practicar y compe-
tir en este momento donde la 
situación sanitaria continúa 
siendo preponderante, y ello 
ha llevado a que los padres ten-
gan cada vez más confianza en 
lo que hacen los profesores y 
los entrenadores de los cole-
gios. En ese panorama, paula-
tinamente hay cada vez más 
espacios para el deporte, con 
eventos relacionados a los Jue-
gos Escolares pero también de 
otro tipo en disciplinas como el 
atletismo, el fútbol, voley, ba-
lonmano o básquetbol”. 

Fuentealba concluyó dicien-
do que “el retorno fue lento los 
primeros meses, en marzo y 
abril, complejos en cuanto a la 
cantidad de asistentes, pero 
con el tiempo se fueron abrien-
do más instancias y hoy pode-
mos decir que estamos en un 
nivel más normal en entrena-
mientos y competencias. El ho-
rizonte se ve bastante positivo, 
pues además en el segundo se-
mestre las condiciones climá-
ticas mejoran, lo que dará pie 
para generar más instancias”.
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Nacionales consiguió David 
Pérez en Monterrey: salto 
largo (5,38) y 100 metros 
(12,72) en la clase T38.

Récords
2

Old John’s busca repetir la 
gran campaña del torneo 
pasado cuando llegó a 
semifinales.

Una vara alta del 
torneo 2021

Una revitalizadora victoria con-
siguió el equipo de Old John’s en 
la sexta fecha del Top 8 del Torneo 
Nacional de Clubes (TNC), dis-
putada este fin de semana en San 
Pedro de la Paz. En una actuación 
sobresaliente, los ‘Leones’ dieron 
la sorpresa de la fecha para derro-
tar merecidamente a Stade Fran-
cais, que llegaba como puntero.  

En un partido ajustado, que se 
jugó bajo intensa lluvia en el fun-
do El Venado, los dueños de casa 
impusieron sus términos para 
quedarse con un triunfo de 18-8 
ante unos capitalinos incapaces 
de contrarrestar el juego local. 

El primer tiempo fue pobre en 
acciones de riesgo, hecho propi-
ciado especialmente por las con-
diciones climáticas y lo resbaladi-
zo de la cancha. Un penal de Fran-
cisco Neira a los 5 minutos y otro 
de Nelson Breve a los 36’, determi-
naron que los equipos se fueran al 
descanso con un exiguo 3-3. 

 
Golpe de confianza 

La segunda etapa seguía mos-
trando igualdad en el marcador, 
hasta que en los 60’ nuevamente 
Neira, de penal, desniveló la cuen-
ta. Seis minutos después Fabián 
Lagos anotaba el primer try de la 
jornada para estirar las cifras y 
encaminar el triunfo rojo. A los 73 
el imparable Neira agregaba un 
try y conversión a su obra perso-
nal para sellar el 18-8 que culmi-
nó con el try de Joaquín Pizarro en 

FOTO: ARCHIVO\ DIARIO CONCEPCION

el cierre para la visita. 
La victoria dejó sexto a Old 

John’s con 11 puntos, mientras 
que los ‘Gallos’ bajaron al segun-
do lugar con 20 unidades, ahora 
superados por la UC. 

El experimentado centro inglés, 
Andrés Celis, destacó la conquis-
ta que calificó como un gran en-
vión anímico. “Fue una excelente 
victoria al puntero del torneo, no 
fue  fácil ya que las condiciones no 
eran las óptimas para hacer un 
rugby tan limpio, pero nos prepa-
ramos bien en la semana para en-
frentar a este rival con las condi-
ciones que habrían”, señaló. 

“Necesitábamos ganar para lo 
anímico y agarrar más confianza 
para los siguientes partidos. Ade-
más que fue partido en casa y esos 
puntos no se negocian, sea el equi-
po que sea. Este triunfo nos sirvió 
para mantenernos vivos en la ta-
bla y tener más esperanzas de se-
guir con la senda de los triunfos.  
Encontrarnos con nuestro mejor 
rugby nos permitirá cumplir con 
el objetivo de quedar entre los 
cuatro primeros”, sentenció.

GRAND PRIX DE PARA ATLETISMO MONTERREY 2022

E
ra el debut absoluto de 
ambos en un evento de 
esta categoría. Es más, 
los dos  buscaban su pri-
mera clasificación para 

disputar torneos del circuito mun-
dial. Pero lejos de amedrentarse, 
parece que ese factor les dio más 
energías para querer instalar sus 
nombres en las grandes lides 

Con un desempeño soñado se 
despidieron del Grand Prix de Para 
Atletismo Monterrey 2022 los de-
portistas del Club Yafu de Concep-
ción, David Pérez y Marcos Ramos. 
Los exclusivos exponentes de la Re-
gión del Biobío en México, fueron 
las máximas figuras del Team Chi-
le en el certamen luego de colgarse 
cuatro medallas, dos de ellas de oro. 

Resultados que más allá del me-
dallero, ilusionan en serio con un fu-
turo de alegrías para la disciplina re-
gional, dada la juventud de los de-
portistas, en el caso de Marcos con 
24 años y de David, con apenas 18. 

 
Más allá de las expectativas  

Como si se hubieran puesto de 
acuerdo, los atletas regionales se 
repartieron medallas en México. 
David Pérez fue oro en salto largo 
T38 con 5.38 metros y plata en 100 
metros planos, con marca de 12, 72, 
ambos nuevos récords chilenos. 

Por su parte, Marcos Ramos ob-
tuvo oro en salto largo clase T20 
con 5,79 metros, para posterior-
mente quedarse con la medalla de 
bronce de los 400 metros planos. 

Conquistas que para el técnico 
del Polo Promesas Chile de Con-
cepción, Pablo Painepil, superaron 

Podios que 
ilusionan con 
un futuro de 
grandes logros 
Con cuatro medallas y récords de Chile se 
despidieron Marcos Ramos y David Pérez 
del evento internacional en México.

FOTO: ENVIADA PABLO PAINEPIL.

telectual. Ahora podrán competir en 
cualquier evento internacional, ya son 
parte de la selección chilena y pueden 
ser llamados para representar al país 
en cualquier momento”, explicó. 

Para el también entrenador del 
Club Yafu, los atletas se proyectan 
con fuerza en el ámbito internacional. 
“Tienen unas excelentes marcas y 
gran proyección para el proceso a los 
ParaPanamericanos  del próximo 
año. Ya hicieron las marcas mínimas 
en sus respectivas categorías, así es 
que estarían sí o sí en Santiago 2023, 
lo mismo en el mundial. Sin duda 
nuestra Región está en un gran mo-
mento”, sentenció. 

cualquier expectativa previa. 
“El primer objetivo era que ambos 

pudieran clasificarse internacional-
mente. En el caso de David lo hizo has-
ta 2024 en T38, que es una clasifica-
ción física, mientras que Marcos lo 
hizo por seis meses en T20, que es in-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

DAVID PÉREZ (izq.) en compañía de Marcos Ramos (derecha) y el DT del polo Promesas Chile Concepción, 
Pablo Painepil, en Monterrey.

TRAS SU VICTORIA en 
casa ante el puntero, Old 

John’s tendrá dos duras 
salidas ante  Old Boys y 
Sporting. Aun no tienen 

triunfos de visita. 

Old John’s bajó al líder 
en el Top 8 de Arusa
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Santiago

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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